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《成主学堂》合一与多元 

第 5 讲：面对教会内部的分歧 
 

 

导论 

 

扎根基督，向上成长，这里是《成主学堂》，我是张凡。目前我们正在一起学习的课程是

“合一与多元”。今天我们要一起探讨一个避免不掉的话题：面对分歧。从属灵意义上来说，

当会众之间有分歧或隔阂的时候，我们的教会文化应该非常坚定地倾向合一，并靠着神的恩

典，使分歧得以修复。我们应该成为一间能够自我修复的教会。然而，对于一间多样化的教

会而言，这说起来容易做起来难。在一间满是不同人的教会里，我们非常容易被忽视、被遗

忘、被误解、被贬低，甚至被冒犯。那么在这种时候我们该怎么做呢？咬紧牙关忍耐吗？还

是针锋相对？这两者之间有没有平衡？ 

 

今天我们来认识一间自我修复的早期教会。在使徒行传 6 章的几句经文中，我们看到一个了

不起的榜样，告诉我们作为一间教会要如何共同应对不合一的挑战，也就是会众之间的分歧。

使徒行传 6:1-7：“那时，门徒增多，有说希腊话的犹太人向希伯来人发怨言，因为在天天

的供给上忽略了他们的寡妇。十二使徒叫众门徒来，对他们说：我们撇下神的道去管理饭食

原是不合宜的。所以弟兄们，当从你们中间选出七个有好名声、被圣灵充满、智慧充足的人，

我们就派他们管理这事。但我们要专心祈祷传道为事。大众都喜悦这话，就拣选了司提反，

乃是大有信心、圣灵充满的人；有拣选腓利、伯罗哥罗、尼迦挪、提门、巴米拿，并犹太教

的安提阿人尼哥拉，叫他们站在使徒面前。使徒祷告了，就按手在他们头上。神的道兴旺起

来。在耶路撒冷门徒数目加增的甚多，也有许多祭司信从了这道。” 

 

要理解这段经文，我们需要了解一些当时的背景。还记得我们之前学习了以弗所书 3 章，讲

到犹太人与外邦人之间的合一，对我们和神来说是何等重要。然而，这并不是这段经文的主

题。这里提到的“希伯来人”和“说希腊话的”，都是犹太人。“说希腊话”的犹太人来自

罗马帝国的各个地区，他们聚集在耶路撒冷过五旬节；希伯来人是来自巴勒斯坦的犹太人。

说希腊话的犹太人更适应希腊文化，而希伯来人则适应犹太文化。前者更喜欢说希腊语，而

后者喜欢说亚兰语。同时代的历史学家描述了二者之间的仇恨。所以他们之间的合一十分令

人瞩目。尽管他们之间并没有像犹太人和外邦人那样难以逾越的鸿沟，但也有天壤之别。福

音宣称，基督里的合一胜过世上的差异。当时的使徒们面对着威胁着合一的天然断层。那么

在使徒的带领下，新约中的第一间教会是怎么做的呢？我们将从五个方面来看这间教会是如

何保守合一的。 

 

1. 要关注威胁教会合一的事情 

 

不就是一小群寡妇抱怨食物吗？根本就不值一提嘛。我敢肯定，当时社会的大多数人会这么

想，但是这间教会却不是这样。请看经文 2 节，十二使徒叫众门徒来。也许有上千人呢，几

乎是当时世界上所有的基督徒了。这表明他们何等地看重寡妇，何等看重合一。使徒们马上

采取行动，因为这不仅仅是食物分配的问题，而是他们所宣称的受到了威胁。合一是关乎福

音的问题，所以他们采取了措施。如果宣讲福音的共同体不反映福音，那么福音就没有什么

生命力。我们不应该对分歧感到大惊小怪，对合一的威胁值得我们关注。这是我们对这段经

文的第一个观察。 

 

2. 担当保护教会合一的责任 
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我发现使徒们接下来所做的事情非常吸引人。这是一件大事，不是吗？在这里，福音受到了

挑战，因此他们就去处理问题，对吗？错误。他们召集所有的会众，然后基本上是把问题踢

回去给他们。“我们撇下神的道去管理饭食原是不合宜的。所以弟兄们，当从你们中间选出

七个有好名声、被圣灵充满、智慧充足的人，我们就派他们管理这事。但我们要专心以祈祷

传道为事。”使徒们没有告诉教会如何解决这个问题，他们只是叫会众选出七个人来处理这

个问题。而且他们甚至没有告诉会众这七个人应该是谁。这的确是一种放手的管理模式！这

是因为就像选出有才干的领袖是会众的责任一样，会众对保护合一也是责无旁贷。我们从中

得到一些非常重要的启示。这意味着当教会中的合一受到破坏的时候，我们不能选择隐退到

某个地洞里等事情自动解决。我们需要把合一看成自己的责任和管家的职分。如果有人冒犯

了你、忽视你、误解你、忘记你，甚至小看你，你需要采取一些行动。你并不是要去为自己

的权利和尊严而战，而是为教会的合一而战。基督徒的呼召不是“我尊重自己”而是“我尊

荣基督，而且我们一同承载祂的形像。” 

 

很显然，在当时的情况下，使徒们决定要处理它。但是以合一为目标，而不是服事自己的私

欲，这是往前迈进了一大步。我们不应该期待长老去解决这些问题，至少不应期待他们亲自

去做。有人走到长老面前说：“我们教会有这样那样的问题！”言下之意就是：“你们要去

解决它！”长老和教会其他领袖的确有自己的职责，但是我们也不要忘记，保护合一首先是

直接感受到罪的那些会众的责任。 

 

3. 不愿偏袒任何一方 

 

当我们读这段经文的时候，可以很明显地看出，使徒们很小心谨慎，不让自己站在说希腊话

的犹太人或希伯来人一边。这里没有提到使徒们去调查说希腊话的犹太人寡妇被忽略是否属

实。很显然，光是有偏袒的感觉就足以构成问题了。使徒们并没有先找说希腊话的犹太人，

然后找希伯来人，以此把他们分别开来。相反地，路加写道，使徒们叫“众门徒来”，然后

对他们所有人讲话，没有提到任何的分门别类。使徒们当然清楚造成这次冲突的分歧是什么，

但是他们绝不会做任何事情来突出放大它。我发现在这段经文中有许多智慧。我们常常看重

自己过于教会的合一，其中一个表现是我们给教会分门别类。我们也是这样做的，只与那些

和我们有同样想法的人谈论这个问题。我们甚至也是这样想的，我们假想某个群体的人对某

个问题都有同样的态度。例如当我们提到某个教会中的问题时，我们习惯于说“有很多人认

为……”，从而可以把自己藏在一个虚构的群体后面。而且我们应该小心，当我们有问题找

长老们的时候，不要含蓄地叫他们表态站在谁的一边。因此，当你需要教会领袖介入你的事

情时，要把这些告诉他们。别忘了，长老和执事也是人，也惧怕人，也想取悦人。要清楚地

告诉他们你并不期待他们一定要按照你的想法看问题，这样就帮助他们避免想要取悦你的压

力。所以，如果你是一个被忽略的说希腊话的犹太人寡妇，那么就去问一个希伯来人如何为

他和家人祷告。排除障碍去爱教会里那些与你不同的人，然后你也许就会发现“支持哪一方”

变得不那么重要，因为根本不存在有不同立场的双方。 

 

4. 寻求和提出有建设性的解决办法 

 

听起来很教条，是不是？我解释一下。考虑到一世纪的时候，说希腊话的犹太人和希伯来人

之间的猜疑和紧张关系，这不可能是他们之间第一次出现冲突。但是在此之前，使徒们并没

有简单地回应那种普遍性的不舒服和紧张的关系，而是不急于采取行动，直等到出现具体的

问题。他们不把无论何时都要取悦所有人当成自己的职责，这既不合乎圣经，也不现实。他

们也没有忽视问题，而是等到看见有具体可做的事情出现，才去采取行动。当你觉察到文化

问题的时候，要寻找有建设性、具体的解决办法。然后去和教会领袖说。之前，我提出了一

些指导性建议：就是面对冒犯之时，什么时候不该计较，什么时候要回应。那么这也许是一
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个智慧的补充。当你看不到某人身上有什么具体可以改变的地方，你更要倾向于忽视他的冒

犯，而不是给予回应。为教会的执事祷告！从很多方面而言，他们是我们教会已经或将会面

临的合一问题的有建设性和具体的解决方案。所以，要为他们祷告……并且要支持他们的服

事。小心，不要发怨言。当你在和别人谈论教会中有关合一的话题，而且又没有涉及具体可

见之事情的时候，这是特别要注意的。处在这种时候，我们都很容易产生抱怨。保罗在腓立

比书 2:14中指出不抱怨的重要性，我对此印象深刻。他说：不要发怨言，你们这样持守生命

之道的时候，就如明光照耀在这个黑暗的世界。不发怨言是一个标志，表明我们信靠我们的

智慧之主的充足供应。这对于没有这样的稳妥和信靠的堕落世界而言，无疑是一个美好的见

证。 

 

5. 恭敬人，要彼此推让 

 

虽然使徒们都深切地在乎教会的合一，但是他们直接的关心却非常有限，我对此一直感到很

好奇。看起来他们想要做的就是让说希腊话的犹太人寡妇不再被忽视，不是什么大家和睦相

处，人人有余，也不是什么人人平等，而只是“制止坏事发生”。但是，靠着圣灵的大能，

所发生的事情远远超出这一切。路加为什么要一个不漏地记下会众选出的七个执事的名字？

“司提反、腓利、伯罗哥罗、尼迦挪、提门、巴米拿和尼哥拉。”如果允许我做一个小小的

推测的话，那么原因是他们都是希腊名字。太不可思议了。这是一个希伯来人占大多数的教

会，希伯来人有希腊名字并不奇怪。但是看起来很有可能这七个人中，如果不是全部的话，

那么至少大多数是说希腊话的犹太人，他们在教会中占少数。我喜欢这个精妙的叙述！是路

加悄悄加进故事中的小插曲。这个教会的希伯来人如此地珍爱合一，他们甘愿俯身照顾说希

腊话的姊妹，甚至到一个地步，他们还把自己的寡妇托付给有陌生的希腊文化背景的弟兄们

来照顾。罗马书 12:10 这样说：“爱弟兄，要彼此亲热；恭敬人，要彼此推让。”用恭敬的

心彼此“推让”。这好像是一场比赛，要看谁能给予对方最多的恭敬。谁是这场比赛的赢家？

是耶稣！ 

 

我们要做的不仅是达到公平，或者平等，或者其它听起来很公正的标准。而是用恭敬的心彼

此推让。就像使徒行传 6 章耶路撒冷的教会所做的那样。要记得，少数人感到不公平的事情

对多数人来说，是公平的。所以，说到教会生活的时候，和婚姻一样，“公平”这个词对它

有绝对的破坏性。我们的目标绝不应该只是公平，而永远应该是爱。当你觉得教会的合一正

在受到威胁的时候，你需要这样想：“我可以怎样以恭敬的心对他/她以礼相待？”如果你

看到自己的某个需要被忽视，你就要说出来，特别是当你有某些建设性意见的时候。但首先

你要问自己：我可以怎样怀着一颗恭敬之心对谈话的人以礼相待？ 

总结 

 

约翰一书 4:19说：“我们爱，因为神先爱了我们。”这是真理！也是激励我们基督徒爱人的

力量源泉。因为耶稣爱我们，祂的圣灵住在我们心里，使我们有能力做成我们永远做不到的

事情。因为耶稣爱我们，祂给我们树立了如何为着祂的荣耀而受苦的榜样，把我们交托给天

上的父神，祂完美无缺，在一切事上完全掌权。因为耶稣爱我们，我们曾经做过的一切错事

都得以赦免，是以神儿子的死为代价，这种饶恕很自然地就转化为爱。因为耶稣爱我们，我

们有与祂一同在天堂的永恒的盼望，而天上的奖赏又激励我们在地上对祂忠心。因为祂先爱

我们，我们就为保护合一而战。因此我们就成为前面提到的可以自我修复的教会。于是，使

徒行传 6:7 说：“神的道兴旺起来。在耶路撒冷门徒数目加增的甚多，也有许多祭司信从了

这道。” 


